

Jeanne LAVIALLE
" JUSTE PARMIS LES NATIONS "



Jeanne LAVIALLE est née le 23 juin 1898 à Lavergne, commune de Maurs dans la Famille Maynard, devenue actuellement la famille Mazarguil Joseph, son cousin.

De 1919 à 1960, elle fut employée à la préfecture d'Aurillac, comme attachée de préfecture. En 1942, elle exerça les fonctions de chef de bureau des étrangers et des Israélites. Elle fournit de faux papiers d'identité, faux certificats de travail, cartes de rationnement, autorisations de visites aux emprisonnés, fit aussi cacher plusieurs familles juives, et fut en étroite collaboration avec les associations de Vic sur Cère.

Dénoncée en décembre 1942 elle fut protégée par le Préfet et les Inspecteurs des renseignements généraux. Suite à cette dénonciation, vingt juifs demeurant à Arpajon sur Cère furent arrêtés, trois d'entre eux seront déportés au camp de Gurs.

Elle a obtenu la Médaille de la Reconnaissance Française le 13 Février 1947 grâce aux attestations de juifs qu'elle avait aidés, ainsi que celles d'autres personnalités ayant reconnu son action.

Parmi ces personnalités figuraient : **Monsieur Lépine** chef départemental des M.U.R (Mouvements Unis de la Résistance); **Jean Lepourcelet** rédacteur au cabinet du préfet; **Yvon Moranda** Compagnon de la Libération; **Monsieur Martres** historien et **Monsieur Tricot** chef d'arrondissement des M.U.R et vice-président du Comité de Libération du département.

En 1949, en récompense des services rendus aux œuvres sociales, Jeanne Lavalie a reçu la Croix du Mérite Social.

Après sa retraite, elle continua ses activités et fut à maintes reprises déléguée pour représenter le Préfet du Cantal.

Sa dernière distinction fut la remise, à titre posthume, du diplôme d'honneur de " Juste parmi les Nations" à sa nièce et à ses neveux, son nom sera à ce titre gravé sur la Stèle du Mémorial de l'Holocauste à Jérusalem sous l'ombre des oliviers, qui perpétuent le souvenir de tous ceux qui abritèrent ou protégèrent au péril de leur vie, des juifs en Europe à l'époque hitlérienne.

A cette occasion une cérémonie s'est déroulée à l'Hôtel de la Présidence de l'Assemblée Nationale le 2 mai 2000. Par cette distinction exceptionnelle, elle rejoint ainsi les six autres Justes du Cantal.

Désireux de rendre hommage à une ancienne maursoise, femme de cœur et de courage, la Commune de Maurs et les associations d'Anciens Combattants ont décidé que le parking du 8 Mai porterait désormais fièrement le nom de " **Place Jeanne LAVIALLE - Juste Parmi les Nations** " afin que le souvenir demeure.